

# CALENDARIO ECOLOGISTA NA BOLOM 2025

## *Diciembre*

**5 Día Mundial del Suelo**

**10 Día de los Derechos Humanos y de los animales**

**11 Día internacional de las Montañas**

**23 Fallecimiento de Trudi Duby Blom**

**25 Navidad**

**31 Fin de año**

## EFEMÉRIDES

El suelo... la cobertura global de nuestra existencia en la tierra.

Donde nacemos, vivimos y le decimos adiós al mundo; el suelo donde nacen, crecen y reproducen plantas, arboles, especies de fauna y flora; donde corren ríos majestuosos y arroyos tímidos junto a cascadas que nos dejan sin aliento; el suelo que pisamos y que existe también en la profundidad de los mares y océanos; el suelo donde, a la luz de la luna o de las estrellas, se da un espectáculo semejante al del día, que no miramos porque estamos durmiendo pero otros seres vivientes se afanan en vivir; el suelo donde de las cuevas pasamos a las habitaciones, a las casas, a los edificios y a los rascacielos...

Sí, ese suelo que mundialmente los países, los Estados, los gobiernos y las organizaciones internacionales se han comprometido desde 2013 a cuidarlos, a preservarlos, a respetarlos, está viviendo una violencia tal que a pesar de ser suelo recuperable, tardará generaciones en ser terreno fértil a la humanidad; sí, NaBolom.ch se estremece a cada bombardeo en Palestina o en Ucrania donde está siendo destruido con tóxicos que también dañan al espacio respirable.

La crisis ecológica a la que venimos manifestándonos desde 2021 se ha agravado en agresividad con mayor intensidad en afectar la vida humana... lo vemos a diario en medios de comunicación... y tal parece que los Estados, los gobiernos y las organizaciones internacionales son ciegos al desastre humanitario y, son, además, sordos, sí, sordos al clamor de la ciudadanía mundial que exige, convenciones internacionales

de respeto a la vida en nuestro planeta a la mano, que paren las masacres que enlutan familias, personas y animales, y que cometan el delito de daño al medio ambiente.

***El 5 de diciembre mostremos nuestra oposición a la destrucción del suelo, manifestándonos contra las guerras y los elementos que la destruyen.***

¿Cómo, entonces, sentirnos jubilosos el Día Internacional de los Derechos Humanos? Viendo el estado mundial de la paz, del bienestar, de la seguridad medioambiental, humana y animal, del mero derecho a la vida, el “ideal común para todos los pueblos y naciones” ¿no parecería que es una farsa?

De hecho, los derechos humanos y los derechos de los animales, deberían ser respetados y conmemorados cada día -espero que estén de acuerdo quienes lean este Calendario Ecologista del último mes de 2025- porque, de verdad, así debería ser, aunque se esté de acuerdo también en que “del dicho al hecho hay mucho trecho” y, vamos, el trecho viene desde 1948 en que la ONU instituyó el 10 de diciembre como Día de los Derechos Humanos y... bueno... los hechos no son muchos como testimoniamos cotidianamente con violencia a las mujeres, con el genocidio de la infancia en Palestina, Uganda, Ucrania y Sudán, con la destrucción del suelo que pisamos, con la contaminación terrestre y espacial, con los tóxicos en mares, ríos, lagunas, pozos... y tanto más.

No puedo dejar de recordar que en este 2025 perdimos a la gran defensora y promotora de la vida de chimpancés, Jane Goodall (1923-2025) la primatóloga por excelencia en nuestra contemporaneidad, dejándonos, por fortuna, el invaluable legado del conocimiento de la genealogía y lengua de los chimpancés... sin olvidar a otros primates como los sencillos monos y saraguatos o a los impresionantes orangutanes. Permítaseme parafraser que Jane fue “buena en todo”.

***El miércoles 10 de diciembre renovemos nuestro compromiso por respetar y seguir promoviendo nuestros derechos humanos y los derechos de los animales en la tierra.***

Sin embargo, seamos positivos, pues nada menos que el día siguiente, es el día para que este año nos quitemos el sombrero y saludemos a la montaña Everest que permitió por vez primera en la historia, el 23 de septiembre, que el alpinista y esquiador polaco Andrzej Bargiel, ascendiera sí, a la cima del mundo, y descendiera también hasta el campamento base de la montaña Everest sin oxígeno suplementario. Histórico. La hazaña de Bargiel muestra su grado de temple sobre todo durante las más de 4 horas del descenso y conquistar la montaña más alta del mundo con sus 8.848 metros de altitud, con sus nieves eternas, con sus amaneceres de rosa semejando un algodón de París y sus atardeceres feministas porque muestran del anaranjado al morado el cierre del día (*psst psst lo sé porque los he disfrutado desde abajo*).

En las montañas... como las bellas suizas y europeas, latinoamericanas, africanas, asiáticas y oceánicas -me permito que lo recordemos- se encuentra la mitad de la reserva de la biodiversidad y nos proveen de agua dulce... no son para quedarse en testimonio fotográfico o en la memoria personal, sino para recordarnos a cada vista que debemos protegerlas y evitar que sigan quedando como “*espaldas de elefantes*” por lo pelonas de vegetación en sus alturas generalmente encorvadas, como solía describirlas la *Xunan* de la selva lacandona, Trudi Duby.

***El jueves 11 de diciembre dese el gusto de admirar una montaña, o de pensar en una montaña, o de leer sobre una montaña, o cuando menos desear que las montañas sigan cubiertas de vegetación o de nieve para que sigamos co-existiendo.***

Y, de paso: ***12 de diciembre y desde 2017 es Día Internacional de la Cobertura Sanitaria Universal*** que aboga por el cuidado a la salud humana. En igual día del mismo año y también establecido por la ONU es el ***Día Internacional de la Neutralidad*** con el llamado a los Estados miembros a “***no entrar en conflictos bélicos con ninguna otra nación del mundo, ni apoyar a aquellas que lo hacen***”. Suiza y Turkmenistán son reconocidos por su neutralidad. Dejamos en sus mentes y corazones la lista, cada año en aumento, de los países causantes de conflictos bélicos.

Este calendario ecologista aprovecha desearle que del 16 al 24 de diciembre tenga unos días festivos celebrando ***Posadas***.

Trudi Duby, en realidad Gertrude Elisabeth Lörtscher Ritschard quien nació en Suiza, no en Wimmis sino en Innertkirchen, el 7 de julio de 1901, falleció no en Nahá, Selva Lacandona, sino en Na Bolom, la casa del Jaguar, el 23 de diciembre de 1993, acompañada por doña Beti, Beatriz Mijangos Zenteno, considerada hija adoptiva de Trudi y Frans Blom, y por el *Tohil* de Nahá Don Antonio, a quien de seguro los vientos le llevaron noticia de que *Xunan*, la reina de la selva, se despedía de la tierra lacandona que la adoptó, siendo enterrada el 24 de diciembre en el cementerio de San Cristóbal de las Casas, Chiapas.

***Cuidar la selva lacandona y proteger sus riquezas naturales es una buena manera de rendirle homenaje a la Xunan el martes 23.***

***¡FELIZ NOCHEBUENA Y NAVIDAD 2025 el miércoles y el jueves 25 de diciembre! deseándole a todos los miembros de Na Bolom.ch en Suiza, en México y en el mundo entero que sus deseos ecologistas se realicen.***

***FELIZ NOCHE DE SAN SILVESTRE 31 de diciembre y cierre del año: desde este Calendario Ecologista, Na Bolom.ch hace votos porque toda la membresía y sus familias y amistades, luego de pasar revista a sus deseos y logros del año, enlisten sus buenos propósitos para 2026.***

Varias fuentes consultadas  
Kyra Núñez: [calendarioecologista@nabolom.ch](mailto:calendarioecologista@nabolom.ch)